

Nuevos escenarios multiculturales. Segunda generación de bolivianos en Córdoba

Olga Páez, María Lattanzi y Mercedes Savall

Creemos que la realidad de los descendientes argentinos de inmigrantes bolivianos arribados al país en las últimas décadas recién está comenzando a ser estudiada en las ciencias sociales en profundidad y es nuestra intención contribuir a este campo. El presente trabajo se orienta a indagar sobre las trayectorias laborales y educativas de los jóvenes argentinos descendientes de inmigrantes bolivianos, el espacio de sus vidas cotidianas, el sentido que le otorgan a sus prácticas y sus significados, tomando el concepto de hábitos desarrollado por Pierre Bourdieu como sistema de esquemas adquiridos, como categorías de percepción y de apreciación, como principios organizadores de la acción, inculcados por el contexto social en un momento y en un lugar determinado. En ese recorrido se tratará de ponderar la posibilidad de movilidad social inter-generacional, analizar la inserción social de las personas con respecto a la posición social del grupo familiar de origen.

Trabajamos el concepto de juventudes que se entronca con la idea de construcción social de la juventud como producto socio –histórico y que constituye una de las premisas de este trabajo, concepto que alude a una realidad heterogénea de cómo se es joven. Trabajamos el concepto de identidad, entendiendo que las identidades nacen y se construyen tomando conciencia de la diferencia, es decir en relación con los otros, los encuentros de la vida cotidiana postulan concepciones y jerarquías diversas que entran permanentemente en conflicto, Grimson (1999) señala que los procesos de interacción simbólica son ámbitos en los cuales podemos analizar las prácticas, oposiciones y estructuras de significación que los inmigrantes establecen-en referencia a las dimensiones sociales y culturales- con diferentes grupos nacionales. Identidad que se va configurando desde el nacimiento y se hace múltiple y siempre es incompleta, desde la convicción de que los sujetos son quienes constituyen a la sociedad en tanto y en cuanto también son constituidos por ella. Se sustenta en una metodología cualitativa, basada en entrevistas en profundidad, y para tal fin seleccionamos jóvenes que residen, estudian y trabajan en la Ciudad de Córdoba.